

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2007

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

Artículo para el Anuario Arqueológico de Andalucía sobre la Intervención Arqueológica Preventiva con Control de Movimientos de Tierras en Calle Cristo, N° 25, Vélez-Málaga. Málaga.

Victoria Eugenia Ruescas Pareja.
Juan de Dios Ramírez Sánchez.

RESUMEN.

La intervención a la cual se hace referencia este artículo se ubica en el Casco Histórico de la Ciudad de Vélez-Málaga, en él se presenta el resultado del control de movimientos de tierras con nuevos datos sobre la disposición de la ocupación en época contemporánea en esta parte de la ciudad.

SUMMARY.

The intervention of which referred this article is located in the Historic Center of the City of Velez-Malaga, it represents the result of the movement control of land with new data on the readiness of the occupation in modern times in this part of the city.

RÉSUMÉ.

L'intervention de cet article qui fait référence est situé dans le centre historique de la ville de Velez-Malaga, il représente le résultat du contrôle des mouvements de terrain avec de nouvelles données sur l'état de préparation de l'occupation dans les temps modernes, dans cette partie de la ville.

INTRODUCCIÓN.

Esta parcela se encuentra enmarcada dentro del Barrio de las Carmelitas. Este barrio se situaba a extramuros de la medina musulmana en la antigua prolongación del Arrabal de San Francisco, más concretamente, en la calle Cristo en el centro histórico de la ciudad de Vélez-Málaga.

El solar en el momento de la intervención se encontraba libre, pues estaba ocupado por una vivienda la cual estaba demolida desde hacía varios años.

La necesidad de la intervención arqueológica venía determinada por la construcción de un edificio que albergaría una vivienda y un local comercial.

De acuerdo con los artículos 47° y 125° de las Normativa del Plan Especial para la Reforma Interior del Casco Histórico de Vélez-Málaga (P.E.P.R.I.), los cuales se establecen la zonificación de las parcelas afectadas por la intervenciones arqueológicas con vigilancia (Tipo C) y la normativa específica de Patrimonio Histórico, el propietario del solar estaba obligado a hacer la intervención e Informe Arqueológico previo a la licencia de obras en dicho sector.

Consecuentemente se hacía preciso realizar la intervención arqueológica necesaria que permitiera documentar los posibles restos arqueológicos que pudieran aparecer para la protección del patrimonio arqueológico.

La intervención arqueológica fue realizada por un equipo de arqueólogos integrado por Victoria Eugenia Ruescas Pareja, como Directora, y Juan de Dios Ramírez Sánchez, como Subdirector.

ANTECEDENTES HISTÓRICOS.

El solar se ubicaba a extramuros de la medina musulmana, por lo tanto, los posibles restos medievales que se documenten estarán relacionados con esta y con la nueva ciudad cristiana.

En la manzana donde se situaba el solar destinado a nuestra intervención no se habían realizado actividades arqueológicas anteriores, por lo que hay que remitirse a su entorno más amplio para tener referencias que tuviesen que ver con los posibles restos arqueológicos que encontráramos en dicha parcela.

La ciudad de Vélez-Málaga de origen musulmán se convierte durante el periodo comprendido entre los siglos XIII y XV en una de las medinas más importantes nazaríes siendo centro administrativo de la comarca. Su esplendor fue tanto político como económico; este último hizo que en el siglo XIV su población creciese desbordando el recinto amurallado de la medina dando lugar a dos arrabales ubicados al sur y sureste: Arrabal de San Sebastián¹ y el Arrabal de San Francisco².

La Fortaleza musulmana organizaba y defendía el territorio, esta se sitúa en una colina presidiendo la Medina Ballix, la cual se extendía por la ladera de esta colina buscando la protección de esta. La Alcazaba se rodeaba de un primer recinto defensivo que reunía las dependencias necesarias, otro segundo recinto defensivo acogía a la población³ y se desarrollaba entre ella la Fortaleza formado un cinturón de lienzos de murallas reforzados mediante cubos que se adaptan a la orografía del terreno salvando grandes desniveles; además se emplazan en esta muralla cuatro puertas de acceso a la urbe: Puerta de Granada, Puerta de Antequera, Puerta Real de la Villa⁴ y Puerta del Arrabal de San Sebastián.

Hacia el Sureste, muy cerca a la parcela de intervención, se localiza el cementerio musulmán de la ciudad⁵. Este se extendía desde el actual Convento de San Francisco hasta el contexto de la Plaza de la Concepción⁶.

¹ Hoy día comprendería el Barrio del Arroyo de San Sebastián y c/ La Gloria.

² Comprendería el Barrio de San Francisco y el entorno de la Plaza de La Constitución (Plaza Nueva).

³ Actualmente conocido como el Barrio de La Villa.

⁴ La Puerta Real de La Villa es la única que se conserva en la actualidad.

⁵ Archivo Municipal de Vélez-Málaga. Sig.1 3 fº

⁶ Este dato lo corroboran D. Emilio Martín Córdoba y D. Ángel Recio Ruiz (1999) que recogen el testimonio de numerosos vecinos de la zona, los cuales han confirmado la presencia de enterramientos. Asimismo, se ha constatado por el hallazgo en esta zona de vasijas pertenecientes a ajueres funerarios.

Además, también se localiza una mezquita próxima, convertida en iglesia y, posteriormente, en el Real Convento Franciscano. Se conserva como testimonio de esta mezquita su alminar, reconvertido en campanario, que posee rombos trilobulados característicos de los alminares almohades de la Axarquía⁷.

En el Cerro de San Cristóbal⁸, en el sector meridional de la ciudad, se hallaba un ribat, el cual es conocido en el Libro de los Repartimientos como Castillo de Gomerés⁹, y, el Padre Vedmar informa que en época musulmana fue una pequeña mezquita¹⁰.

Las Intervenciones Arqueológicas que se han realizado en las zonas colindantes, al igual que en resto del municipio, son muy escasas. A grandes trazos el margen cultural puede comprender restos modernos y medievales.

En el sector cercano del inmueble a intervenir se realizó una intervención en la vivienda ubicada en c/ La Gloria, nº 2¹¹, donde se encuentra un arco mihrab nazarí dando como resultado una mezquita de barrio.

En 1487 la ciudad es conquistada por los cristianos trayendo como consecuencia la nueva organización espacial y demográfica, sobre todo con la construcción de edificios religiosos y espacios urbanos nuevos para borrar la identidad musulmana que poseía la urbe.

Hace poco más de un año se terminó otra intervención arqueológica cercana a este solar en Callejón de Palacio, nº 5-A¹², cuyos sondeos pusieron de manifiesto la vivencia de época moderna del barrio con el hallazgo de espacios correspondientes a patios relacionados con el ámbito doméstico.

Tras esta breve síntesis de intervenciones próximas y del lugar de ubicación del solar estudiado se debía tener en cuenta todos estos registros, pues la probabilidad de que se encontraran restos arqueológicos era incierta, y si se producía hallazgo alguno tendría relación con los que anteriormente se habían numerado. En esta parcela los posibles hallazgos que hubieran podido aparecer tendrían relación con el ámbito cronológico comprendido entre los siglos XIV al XV; además de restos de época moderna.

PLANTEAMIENTO DE LA INTERVENCIÓN.

El proceso de intervención se realizó en tres fases haciendo un seguimiento concienzudo del proceso de rebaje de la maquinaria en la parcela:

⁷ Iranzo, D. 1994.

⁸ Actualmente se ubica la Ermita de Nuestra Señora de Los Remedios datada en el siglo XVII.

⁹ Archivo Municipal de Vélez-Málaga. Sig. 1.3. fº 282 vº.

¹⁰ VEDMAR: "Historia Sexitana de Vélez-Málaga". 1652.

¹¹ El Director de la Intervención: D. Emilio Martín Córdoba.

¹² La Directora de la Intervención Preventiva con sondeos: Dña. Victoria Eugenia Ruescas Pareja.

1. Esta *primera fase* se centró en la búsqueda y recogida en superficie de material cerámico de la parcela que quedaba afectaba la cimentación de la vivienda, dando un resultado negativo.

2. En la *segunda fase* se comenzó con el planteamiento de una cata de 5,50 m x 3,70 m alcanzando una profundidad de 1,80 m, ante la imposibilidad de realizar el rebaje total de la parcela debido a la proximidad de los muros de las viviendas colindantes, planteando la cata a una distancia prudencial de los mismos. El rebaje se realizó mediante medios mecánicos adecuados y se procedió a la retirada de los numerosos escombros de forma controlada por capas no superiores a los 20 cm. Durante el desarrollo de estos trabajos no se pudieron documentar estructuras ni restos que pudiesen identificarse como arqueológicos. La casa precedente estaba cimentada en el terreno de margas y greas de forma que el nivel geológico se documentaba apenas superados los primeros 40 cm. de rellenos consistentes en escombros. Se documentó la existencia de un desagüe y un pozo negro perteneciente a la vivienda precedente.

3. Posteriormente en la *tercera fase* se realizó la documentación gráfica de la zona intervenida.

RESULTADOS DE LA INTERVENCIÓN.

En la intervención se rebajó una superficie de 5,50 m x 3,70 m, manteniendo las distancias de seguridad con respecto a los límites de la parcela, alcanzando una profundidad con respecto a la superficie actual de 1,80 m.

La estratigrafía del solar reveló un nivel de aproximadamente unos 20 cm. de grosor, compuesto fundamentalmente por vertidos y escombros de la vivienda pasando inmediatamente después a documentarse el segundo nivel que se correspondía con la base geológica compuesta por greas arcillosas crema grises.

La cultura material documentada se limitaba a fragmentos de cerámica contemporánea y del siglo XIX (Piltman), no documentándose un horizonte anterior a esta cronología, debido posiblemente al arrasamiento de los niveles antrópicos por la construcción de la vivienda del XIX.

CONCLUSIÓN DE LA INTERVENCIÓN.

La intervención arqueológica de control de movimientos de tierras realizada en la parcela de calle Cristo, nº 25, ubicada en Vélez-Málaga resultó negativa; no se documentándose restos arqueológicos, ni cultura material que atestigüe la presencia de una ocupación anterior en la misma.

Durante la intervención de vigilancia arqueológica se realizó un seguimiento de una superficie suficiente del solar sin documentarse depósitos arqueológicos.

La situación de la parcela, la ocupación en la misma y los procesos derivados de la orografía del terreno en donde se ubica, han provocado que la fuerte erosión que ha influido en el proceso de desaparición de los posibles restos que hubieran podido conservarse en la misma.

En definitiva, ya que no se documentaron estructuras arqueológicas ni se hallaron niveles arqueológicos hasta el nivel de afección de la cimentación, y teniendo en cuenta estas premisas, entendimos que no existían condicionamientos que impidiesen la ejecución del proyecto de edificación en calle Cristo, nº 25 de Vélez-Málaga (Málaga).

BIBLIOGRAFÍA.

- A.A.V.V.: “Guía Histórico Artística de Vélez-Málaga”. Málaga. 1997.
- AGUILAR GARCÍA, M^a D.: “Málaga Mudéjar, Arquitectura Religiosa y Civil”. UMA, Málaga, 1980.
- DE LOS RÍOS, A.: “Catálogo de los Monumentos Históricos-Artísticos de la provincia de Málaga”, Manuscrito inédito.
- LACOMBA, J. A. (Coord.): “Historia de Málaga”. Sur, Málaga, 1998.
- MARTÍN CÓRDOBA, E. (Coord.): “Guía Histórico Artística de La Axarquía”. Guías Vivas. Málaga, 2001.
- MARTÍN CÓRDOBA, E. y RECIO RUIZ, A.: “Carta Arqueológica del Término municipal de Vélez-Málaga”. Málaga, 1999.
- MARTÍN CORDOBA, E.: “El Mihrab Nazarí de la casa nº 2 de calle la Gloria de Vélez-Málaga. Málaga”. Revista Ballix, nº 1. Málaga, 2005.
- MARTÍNEZ MONTÁVEZ, P y RUIZ BRAVO, C.: “Europa Islámica. La magia de una civilización milenaria”. Grupo Anaya y Sociedad Estatal para la ejecución de programas del Quinto Centenario. Barcelona, 1991.
- MORENO RODRÍGUEZ, A.: “Historia de Vélez-Málaga. Reseña histórico-geográfica de Vélez-Málaga y su partido”, 1865.
- PAREJA LÓPEZ, E. (Coord.): “El Arte en el Sur de Al-Andalus” Historia del Arte en Andalucía. Editorial Gevers, Sevilla, 1998.
- RUESCAS PAREJA, V.E. y RAMÍREZ SÁNCHEZ, J.: “Memoria Final de la Intervención Arqueológica con sondeos en Callejón de Palacio, nº 5-A”. Inédito. 2006.
- VÁZQUEZ RENGIFO, J. “Grandezas de la ciudad de Vélez y hechos notables de sus naturales”. Vélez- Málaga, 1998.
- VEDMAR, F.: “Historia Sexitana de la Antigüedad y grandeza de la ciudad de Vélez”. Granada, 1652.



Foto 1: Vista del perfil este.



Foto 2: Vista del perfil norte.



Foto 3: Vista del perfil Oeste.



Foto 4: Vista del perfil Sur.



Foto 5: Vista de la planta final.

Borrado